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independientes; cuál es la relación del Es
tado y otras instituciones con la 'danza;
cómo se da el desarrollo de la danza; es
decir, de todo lo importante que se pueda

hablar de esta disc iplina artfstica durante
los 10 dfas que durará la muestra.."Nos
interesa mucho entablar conversación con
los grupos de Alemania y Francia que es
tán ten iendo un gran esplendor por el tre

mendo apoyo económico que reciben por
parte del Estado y del ministerio de cultu
ra. Vemos que cuando existe esa actitud,
que es muy saludable e inteligente, es
como un campo de cultivo que florece rá

pidamente en las compañfas, porque as
tán dadas las necesidades, las ganas, el

Son ya poco más de dos años'de activi- talento y la formación técnica de los nue-
dad , desde mayo de 1986, que Lidia Ro- vos cuadros de la danza. Durante tóoa mi
mero, bailarina y coreógrafa mexicana, es carrera, pero fundamentalmente en los
jefa del Departamento de Danza de Difu - dos años que llevo en la administración de
sión Cultural de la UNAM, con la sala Mi- la cultura, he detectado la gran capacidad
guel Covarrubias a su cargo. Entre sus fa- y entrega que t ienen las nuevas genera-
cultades está la de programar, en este ciones, pero también la ausencia de un
departamento, actividades y eventos es- cauce, de un proyecto, una polftica que
peciales. Paraagosto y septiembre de este vaya delineando la ruta del movimiento de
año ella ha organizado un gran banquete la danza en México. Retomando la idea ori-
para los amantes y trabajadores de la dan- ginal, me parece importante la realización
za: la Primera Muestra Internacional de de esta muestra porque el público, en ge-
Danza Contemporánea en México. neral , la comunidad universitaria, y 'espe-

Lidia Romero nos comenta: "Fue ver- cialmente la gente dedicada a la da~za,

daderamente una locura producir una tem- presenciará funciones de compañfas van-
porada de este alcance, dadas las diffci- guardistas de muy alta calidad, muy pro-
les circunstancias económicas y las fesionales, sin que por ello sean las com-
posibilidades reales para invitar gente de pañfas consagradas, como las de 'Alvin
otros pafses; pero hemos sentido, tanto Ailley o Maurice 8éjart."
en el teatro como en la danza, que nos es- Entre los pafses invitados se encuen-
tamos quedando muy a la zaga de la últi- tran Francia, Alemania, España, Canadá,
ma información, de la más reciente infor- Cuba, Brasil, Argentina , Perú, "varios de
mación de lo que se está haciendo en el los socialistas del este de Europa", Japón
mundo. En años anteriores, cuando nues- e Italia , entre otros. Para decidir qué gru
tro pafs vivfa el auge petrolero, existfa mu- pos vendrfan, se formó un consejo, que
cha más comunicación, porque -ventan a estuvo integrado por Guillermina B~avo, _

. México bastantes compañfas, coreógrafos · Isabel Beteta , Guillermo Dfaz, Jorge 00
y maestros. Pero últimamente, a conse - mfnguez, Lidia Romero, José Luis Cruz(Di
cuencia de la crisis económica, esta infor- rector de Teatro y Danza de la UNAM) y
mación se ha vén ido haciendo menos fré- varias personas más que trabajan en esta
cuente. Nos preocupa mucho no mantener dependencia. "Creemos que es muy im
el contacto con:1a.p-roduc.ción de nuestros portante la participación de Guillermina
colegas del mundo." Para disminuir esta Bravo en la dirección artfstica, precisa
desinformación! se invité .a México a los mente, para normar los criterios de selee
grupos de la mayorle de los pafses que tíe- : clón. En muchos casos fue sencillo elegir

nen producción de danza contemporánea, a las compañfas de más alta calidad, ya
" .

tanto para dar un par defunciones en al- que han venido a nuestro pafs o tenemos
guno de los teatros del Centro ClIltu~at ·~.informacióny vrdeos. En los cas,osen que
Universitario, camo para al mismo tiem- desconocfamos el movimiento de la dan
po, participar en utr encuentro teórico .y za de determinado pafs, nos auxiliaron las.
práctico entre bailarines,.coreógrafos, téc- embajadas y los institutos de culturá, que
nicos y diseñadores, en el que se1:rabaja- reaiben constantemente informaCión. Le
rá sobre diversos aspectos y conceptos re- idea, fue invitar a grupos que no se cono
ferentes ala danza, como, por ejemplo, en cen bien aquf, pero que tienen una indu
ver el contacto que existe entre las com- dable calidad, los cuales nos brindarlan
paf'lfas 'independientes y los productores esa información que necesitamos." .

Daniel Schávelzon
(compilador)
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sotros estamos abiertos a esas posibilida 
des."

Se dice que en México no existe un pú
blico de danza, sin embargo, nuestra en
trevistada nos platica que la afluencia de

público en 1987 fue algo inusitado en la
historia de esta disciplina . En relación con
la gente que en el CCU asistió al teatro y
al cine en el 87 , la sala Miguel Covarru
bias, con programas de danza, fue la que
tuvo, en proporción más gente : " es un
caso del cual yo estoy sorprendida, en pri
mer lugar, y muy orgullosa, en segundo ;
porque, ¿hasta qué punto es un mito eso
de que no hay público para la danza? En
cuanto a los precios siguen siendo popu
lares. Pienso que si la gente gasta hasta
treinta mil pesos en un concierto de rack
y consume tortas y cigarros a diario, bien
puede organizarsu economla y gastar tres
mil pesos cada siete o quince dlas en un
buen espectáculo de danza, lo cual no la
va a hacer más rica o pobre de lo que es."

A la pregunta de si la UNAM financia
la producción de los grupos independien
tes para sus presentaciones en la Tempo
rada de Estrenosnos contestó: " no, inclu
so en ningúnpalsdel PrimerMundo sucede
eso. Eldepartamento de danza cuenta con
un presupuesto cada vez menor, o el mis
mo, nominalmente, pero los costos son
cada vez más altos. Considero que el he
cho de facilitar el uso de la mejor sala de
danza en México, con todo el equipo, el
personal técnico y la promoción, es ya una
gran inversión. Por ejemplo, en otros pai
ses, si tú quieres presentar un espectácu
lo, ya seas el más talentoso o el más po
bre de los artistas, tienes que arreglártelas
para obtener dinero, rentar el teatro y pa
garle a los técnicos. Quizá ésta no es la
situación ideal que yo quisiera para los de
mi gremio, pero sin duda ya es un punto
en nuestro favor . Pienso que en la medi
da en que los espectáculos sean de mejor
calidad, el público va a gustar mucho más
de ellos, y por lo tanto se va a hacer esto
poco a poco una cuestión rentable y auto
financiable , porque el público va a estar
dispuesto a pagarcomo lo hace con el tea
tro comercial o con cualquier otro espec
táculo caro. No podemos seguir fanta
seando que el Estado nos va a financiar;
si no lo ha hecho con otras generaciones
menos lo hará en un futuro inmediato,"

Escribo parte de lo mucho que tiene
que decir Lidia Romero sobre la danza. Su
posición no es envidiable pese a la buena
labor que ha desarrollado. Siempre es más
crit icable lo hecho que lo no hecho; ella
ha hecho cosas, pero siempre intentando
que sea a favor de la danza. <>

sible, y el otro fue Metrópolis-Utopla, que
no most ró interés alguno por participar . Se
me ha cr iticado mucho de por qué hubo

ese favoritismo. Yo creo que fue una mera
casualidad y que acusarme de ser favori
t ist a es un cr iterio muy estúpido. Pienso
que es una casualidad muy afortunada que
mi hermana Rosa y mi cuñado Jorge es

tén eneste ambiente. Es lo mismo que se
le crit ica a Cuerpo Mutable. Yo antes de
ser funcionaria soy trabajadora de la dan
za, soy coreógrafa y bailarina, al igual que
estas dos personas, y nuestro trabajo ha

sido reconocido tanto en Méx ico como en
el extranjero. No porque una asuma un
cargo dejará de reconocer, en primer lu
gar, la calidad , t rayectoria y la experien 
cia de la gente. Si son mis familiares, no

veo el problema, porque el público y la co
munidad universitaria presencia un espec
táculo de alta calidad . Creo que es un cri
terio de envidia, inevitable además, cuando
uno se encuentra en la mira; siempre se le
crit ica a una por hacer o por dejar de hacer.
Jo rge, por esas fechas, tenia preparado,
como su última producción, un programa
de solos y sentla que era el momento den
tro de su trayectoria para presentarlo. No-

Para esta primera muestra se hicieron
invitaciones a compañras de cerca de 25
peíses, mas se calcula que participen en

tre diez y quince grupos .
lidia Romero responde con entusiasm o

~ .
y sencillez a las preguntas. Es una Joven
y fresca mujer de danza, afortundamen
te, y no una indiferente funcionaria . Su ex
periencia y su amor ante esta disciplina
son grandes y evidentes.

Le pregunto respecto a la Tem porada
deEstrenosa la también directora del gru
po Cuerpo Mutable. " Terminando la Pri
mera Muestra Internacional de Danza Con
temporánea vamos a tener la segunda
edición de los Estrenos, la del 88 . Este año
elnúmero de grupos va a ser más reduci

do que el año pasado, por cuestiones de
tiempo. Participarán Contempodanza de
CeciliaLugo, Contradanza de Cecilia Ap-

.pleton, Danza Estudio de Bernardo Benr
tez, UX Onodanza de Raúl Parrao y Cuer
po Mutable. "

¿Con qué criterios se eligieron los grupos
independientes para esta temporada?
-En el 871a convocatoria estuvo abierta
Vrealmente invitamos a toda la gente ; f i
nalmente quedaron los que pudieron en
esas fechas y los que tuvieron interés. Por
supuesto, la Temporada de Estrenos es un
foro amplio para la nueva producció n de
las compañlas de alta calidad, mas creo
quea partir de la experiencia de los estre
nos del 87 si tomamos mucho más en
cuenta la calidad de los espect áculos.
¿Quiénes to man en cuenta e88 calidad?

Un consejo de la Dirección de Teatro
y Danza. Existen también ot ros criterios
que rebasan nuestras decisiones, que son
lasposibilidades de los grupos, ya que mu
chas veces tienen otros comp rom isos y
aunque quisiéramos que estuvieran, no
pueden esta r. En otr os casos hemos op
tado por restringir la invitación con crite 
riosde calidad. Incluso hay grupos que se
presentaron en los est renos 87 y han de
saparecido de hace un año a la fecha . Yo
creo que es la selección natural, los crite
rios de calidad y el calendario de las pro
pias compañlas.

Hace un año, se comentó y criticó el
hecho de que la compañia Romero-Domln
guez se dividiera, y uno de sus integran
tes se presentara como solista quitando
de esta manera espacio a otros grupos . li 
dia Romero nos aclara que el año pasado
todo el mundo tuvo oportunidad de pre
sentarse y a nadie se le quitó espacio, aun
que "existe un par de grupos que no se
presentaron: uno fue Barro Rojo, que a úl
tima hora quiso cambiar la fecha de sus
presentaciones cuando esto ya era irnpo-
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